4 DE SEPTIEMBRE DE 2020

Ensayo de Presocráticos

BIOÉTICA Y NORMATIVIDAD- DR. SAÚL PERAZA MARÍN

OSCAR ADALBERTO ZEBADUA LÓPEZ UNIVERSIDAD DEL SURESTE Por el mundo han pasado millones de seres humanos que han dejado construcciones arquitectónicas, ruinas históricas y otro tipo de manifestaciones como los escritos que nos narran, y para explicar su manera de entender la sociedad, de cultivar la tierra, su educación, sus normas y leyes de gobierno, forma de vida, etcétera. Dentro de estos datos que nos dejaron los antiguos pobladores de la tierra encontramos los de algunas personas que trataron de dar una justificación a las circunstancias que vivían por medio de preguntas cómo cuál es el origen del universo, cómo fueron los primeros hombres y quién había creado o que era pensar estos cuestionamientos fueron tomando importancia de su civilización es y ayudaron a fundar el pensamiento crítico o de investigación.

Muchos de los conceptos que hay actualmente tienen su origen en la filosofía, es decir, las palabras que aplicamos en la vida cotidiana tuvieron una concepción filosófica y con el paso del tiempo llegaron a ser parte del vocabulario común, por ejemplo, podríamos ir a los inicios de nuestro idioma y notar que la mayoría de las palabras proceden del latín y que con el paso de los años fuimos modificándolas hasta que como actualmente las conocemos. Así, el conocimiento filosófico tiene una historia la cual tuvo su inició su presidencia en pensadores que se cuestionaban sobre la realidad que los rodeaba y sobre la existencia de las cosas ellos preguntaban, por qué existe todo el mundo. También buscaba entender si la realidad tenía una lógica o si se podía encontrar un sentido a todo lo que existía; usualmente estas reflexiones se iniciaban en los momentos solitarios o cuando un fenómeno natural que los asombraba.

Como es lógico tuvieron ciertas limitaciones para explicarlo todo pues no contaron con los recursos que existen actualmente, de hecho, eran personas que por lo general relacionaban todos los elementos naturales, el agua, el fuego, el aire o con alguna divinidad o poder sobrenatural y podemos decir que el conocimiento filosófico busca explicar el origen de todo cuando existe buscando las últimas causas. Este tipo de conocimiento se dio en diversos lugares alrededor del mundo, ya que se tienen datos de que sucedieron en los primeros acontecimientos filosóficos registrados, eso formó lo que hoy en día es la llamada filosofía Oriental y en occidente la tradición griega, y tuvo un especial acercamiento dado que fue el primer lugar donde se separó el conocimiento científico del religioso.

Se dice que todo tiene un inicio y un curso, por eso es que las personas no se levantaron de la noche a la mañana y se preguntan "no sé cuál sería el origen del universo", sino que todo ha sido un proceso que se ha desarrollado a partir de múltiples experiencias en la vida cotidiana de la observación de los diversos seres existentes, y la diferencia en la complejidad entre ellos y demás sucesos que ocurrían en el entorno, al iniciar con el proceso de cuestionamiento encontramos que el mito es la explicación más común al enfrentarse a las preguntas en relación al mundo, la vida, los hombres, y lo divino.

Es la interpretación, una interpretación ciega e irreflexiva entre el mito y la filosofía en la que hay cierta asociación de problemas y temáticas los griegos, por ejemplo, justificaban sus explicaciones de la naturaleza y del ámbito humano a partir del origen de la genealogía de los dioses. Existen diferentes mitos, dos de ellos explican el origen a la razón, en la que el hombre trata a los mitos de "Prometeo" y de "Pandora", de acuerdo con los cuales la desobediencia y provocación de las divinidades trajo como consecuencia la mayoría de los males que afectan a la humanidad.

La filosofía presocrática proponía que todo existe y tiene una causa conforme a las bases en que pensamos es de la forma en que tuvieron su origen en la época de la Grecia antigua.

La filosofía griega fundó las bases de todas las ciencias, pero de igual forma hubo un periodo en el que se le precedió y fue el origen de toda filosofía posterior dentro de este periodo histórico de la filosofía. Surgieron pensadores que dieron las bases del filosofar y a los cuales se les denominó presocráticos pues su periodo de existencia fue antes del filósofo Sócrates.

Estos pensadores tuvieron un gran reconocimiento dado que fueron los primeros en cuestionarse sobre el origen y la existencia del mundo dudando de las antiguas explicaciones míticas y poniendo a prueba un modo de filosofar que tenía sobre su base al pensamiento racional, este periodo es la primera fase de toda filosofía griega, estamos hablando de mediados del siglo VII al IV a.C. es decir, aproximadamente hace 2650 años cuando se consolidaban las ciudades el comercio y las estructuras sociales en Grecia. Los filósofos presocráticos eran personas comunes que en un momento determinado se preguntaron acerca del porqué de la existencia de todo.

Antes de Sócrates hubo tres escuelas representantes de este periodo de la filosofía, por un lado, la escuela jónica del siglo 6 al siglo 5 a.C. que buscaba la procedencia de la existencia; secundariamente estaba la escuela pitagórica del siglo 6 al siglo 4 a.C. que se preguntó cómo estaban compuestas las cosas, y finalmente estaban los eleáticos del siglo 6 al siglo 5 a.C. el cuál pensó en el ser y sus cualidades.

Varios nombres son los que involucran a los pensadores o filósofos de esa época, entre los cuales destacaban Tales de Mileto con la teoría que sostenía que todo cuando existe proviene del agua, por otro lado estaba Anaximandro que decía que todo cuanto existe proviene de lo ilimitado, también estaba Anaxímenes que decía que todo cuanto existe proviene del aire, por otro lado estaba Pitágoras que decía que todos los números son el principio de todas las cosas existentes, Heráclito decía que el fundamento de todo estaba en fluir y en el cambio, y finalmente estaba Parménides que decía que el fundamento de todo estaba en el ser inmutable.

Realmente lo que ellos buscaban era el fundamento de la realidad en base a un elemento natural o bien en un principio o concepto y no necesariamente en mitos tradicionales por lo que procuraban aplicar la racionalidad al mundo. Retomando lo mencionado de la existencia de 3 escuelas filosóficas presocráticas.

Escuela jónica.

Sus principales representantes fueron:

- Tales de Mileto fue un gran estudioso de la astronomía y las matemáticas y la geometría creía que un elemento había dado principio toda realidad el agua sus avances se concentraron el poder predecir los eclipses del Sol y de la luna durante su época se dice que fue el autor de la frase conócete a ti mismo
- Anaximandro fue discípulo y compañero de tales de Mileto, como aprendiz modificó la teoría de la realidad como un todo producido por un sentido o caos sin causa de la que hubiera formado, llamó a esto "indeterminado".
- Anaxímenes fue a su vez discípulo de Anaximandro creía que "el aire era el elemento que compone todo lo que existe, tanto lo material como los fluidos que están compuestos por este elemento", fué un gran matemático al igual que Anaximandro.

Escuela pitagórica.

Los principales filósofos de esta corriente fueron:

- Pitágoras nacido en Samos, astrónomo músico y matemático, tuvo una gran autoridad como maestro la enseñanza, tuvo una gran influencia sobre las culturas "fenicia" y "egipcias" al igual que la pereza al mundo, él lo concebía como un gran toda una unidad compuesta por otras unidades numéricas, las cuales eran el elemento que formaba el mundo y el universo.
- Heráclito era un conocido como el "oscuro" por su personalidad casi impenetrable, ya que era un hombre de pocos amigos, y también por lo enigmática que resultaba su doctrina, de hecho, él pensaba que los elementos se componían de fuego y el devenir; según su pensamiento todo el mundo era guiado por una ley cósmica del cambio y fluir de las cosas, su frase era "todo fluye".

Eleáticos.

Parménides fue considerado entre los presocráticos como uno de los más importantes por su pensamiento sobre el ser su principal obra sobre "la naturaleza", poema escrito en solemnes y severos hexámetros. En su poema plantea el acceso a la verdad por medio de la razón librada de lo que consideraba las vanas apariencias, sólo lo que es lo que no es no es ni puede ser pensado; se le consideraba uno de los primeros realistas dado que creía en el ser y era lo que el hombre puede entender lo no existente no era.

Los presocráticos fueron sabios cuyo pensamiento formó el presidente del desarrollo de la filosofía conocida hasta nuestros días Es decir marcaron con su sabiduría el nacimiento de una de las más importantes expresiones de la cultura de la Grecia antigua tener una noción mayor de los pensadores más importantes de la historia es importante para conocer mejor las bases de varias materias posteriores postuladas en un futuro.

Considero que actualmente las bases que nos dejaron dichas figuras presocráticas fueron, son y seguirán siendo una influencia por lo menos notable en cuanto a nuevas ideologías que vayan surgiendo, por lo que como toda buena materia de estudio tiende a siempre volver a las raíces que se hayan planteado desde un principio. Supongo que como personal de salud me corresponde llevar conmigo la filosofía presocrática, porque para mí tiene un valor incomparable, claro que hay puntos en los que no estoy totalmente de acuerdo, como por los puntos de teorías basadas en elementos o dioses, pero vaya que la esencia de algunos son los que realmente valen la pena y probablemente valga aún más la pena el interesarse por dichos textos.

Si bien la filosofía ha ido evolucionando conforme va pasando el tiempo, unos tratan de revolucionarla, otros la dejan a un lado porque les parece obsoleta, pasada de tiempo, que su auge ya se acabó, que está "muriendo", otros dicen que está presente en lo que conocemos como un todo, en fin, hay un sinfín de opiniones, muchas de ellas solo cuentan la verdad de cada individuo, porque la final de cuentas es lo que se expone, la "verdad" de cada persona, y no necesariamente todos debemos compartir la misma verdad, aun así, yo considero a la filosofía presocrática y la moderna como un estandarte vital que debería ser llevado junto con otras materias de estudio, como por ejemplo, y a lo que a mí me interesa, la medicina.

En síntesis, la filosofía vaya que sigue teniendo un poco de influencia según mi punto de vista, y cada vez es más importante en sentido que necesitamos el saber de un todo, del mundo, del universo, o de tu visión personal, es indispensable, importante, no tiene demasiada influencia actualmente, pero estas bases no pueden hacerse de menos como si nada.